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1.超星移动图书馆APP怎么进行文献传递的？[2022-01-14]

图穷：

周六晚上在超星移动图书馆APP提交了这篇论文的‘文献传递’，我好奇这

背后是怎么运作模式？？？希望参与这项服务的馆员同仁解疑答惑。

奎林说：

参与的服务馆（人）有个平台，看见了就找到，帮你传过去。人工的。

短歌：

没有参与，但大概知道，有个后台，各个馆有专门负责文献传递的馆员，上

后台领任务，然后下载文献发送。

riff：这种超星会返点吗？

图穷：有时很快，就一两个小时，貌似也有机器自动处理。

奎林说：有的平台会把以前有人传过的文献自动传。返点就不知道了。

短歌：

各个地区都有自己的文献传递联盟，我就收到过西南什么联合体，好象是四

川那边传递过来的文献。

图穷：@奎林说谢谢沈老师。@短歌谢谢。

图穷：谢谢各位老师的解答。

付智星：

很好奇有老师参与过超星的文献传递服务嘛？感觉基本都是机器后台处理的

。
2.乡村图书馆的管理讨论[2022-01-21]

冬雪夏雨：

现在很多图书馆是建立起来了，但是都是空架子浪费，前几天去一个乡村礼

堂，里面听说花了巨资做得美轮美奂的，所有硬件设施堪称乡村图书馆的五

星豪华级别的，可惜里面既没有读者也没有管理人员，问了一下说是乡村干

部都很忙的，没有人有时间管理这个。没有引导，我看附近的村民就在不远

处晒太阳闲聊也没有人去图书馆里面看书。

boner：@苍海笑是的，我们没有非实名，只有在编和合同制两个工种。

冬雪夏雨：

说是作为典型标杆树立的，同样的附近的一个农家书屋设施陈旧，书就是很

老旧没有人看的那些类型的，听说也是很多年了，放在楼里没有人的。

boner：
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文化共享工程阅览室、农家书屋、公共电子阅览室、文化礼堂一路走来，都

是一言难尽。

冬雪夏雨：

一路走下去一直是在浪费资源。还有浙江原来做的东海明珠送书下乡运动，

也是失败的。

biochem：农家书屋见得多了。做样子而已。

冬雪夏雨：

做样子的工程太多了，浪费了人力、财力去设置，然后就永久搁置了。

boner：一任领导，一个工程。

biochem：也是形式主义。认认真真地搞形式主义。

boner：

唯一觉得好的，是08-11年，文化共享工程促进了一批区县级图书馆的自动化

进程。

冬雪夏雨：

所以有时候会问钱都去哪儿了？时间都去哪儿了？对于基层服务点，真当一

言难尽。

冬雪夏雨：生命可贵，可是都浪费在大量无意义的事情了。

boner：想通点。

图穷：

@biochem政绩农家书屋自上而下的建设模式值得深思，可不可以自下而上的

方式呢？

图穷：或者把'自下而上'的考虑进去。

boner：

推进到最基层的，基本上没成功过，当年组织部推行的一个工程，在当时确

实拉起来了，但后来又不了了之。

麦子：

@冬雪夏雨其实这里有个另外的问题：不缺一大笔钱，比如1000万，但如果要

保证每年给10万，这就会很难。

boner：@麦子就是这个理，后续资金跟不上，都是摆设。

cpulib2009：图书馆也有很多事只是短暂做做，缺少持续性。

boner：

坚持下去，及时很小的事情，也能发挥效用，但领导更重视明星效应罢了。
3.图书馆人员短缺及采书问题[2022-01-28]
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麦子：

昨天说到馆里29个空位置，现在要找人，但同时只能找3个左右，因为招人都

是需要馆里的人来处理，每个位置都需要独立的委员会，起码4个人，所以人

手实在不够。另外还有一个大问题：其中一些岗位比现在的某些岗位要高，

所以，如果登出去，首先应征的是内部的人，这样，对馆里来说，人手少的

问题没法解决。这些往往是管理员的职位:我们的管理员基本上都是3级和4级

的，3级的薪水是4到5万，但4级是5万到6万多。当然，我们还有图书管理员

做主管，管理其他管理员的，工资可以拿到7万以上，甚至接近10万。这个钱

的多少和工作是否努力以及年资是没有关系的，要看这个工作的‘技术难度

’，比如所有的编目都是4级，而采购是3级，而流通则是2级（3-4万）。要

重新定岗，把这个岗位内容难度的定位提高是很困难的。我以前管5个人，想

把这些位置从3提到4，但上面都没批，后来也就作罢了。一开始招聘这类相

对工资高的岗位，现在岗位比较低的，就会申请，所以下面的位置就会空出

来，但现在市场供大于求，要招这类的位置很难，所以也是蛮头疼的事情。

另外有很多有趣的故事，比如隐私，这个问题其实中美职场文化里差别巨大

，而且以前国内的一些看法完全不是这么回事。

雨后彩虹：

@麦子其实国内图书馆编目都工作外包，采购有智能研发的采购平台，将来

都是公司做好，图书馆图书直接上架。您反馈的是图书馆工作脑力劳动和体

力劳动的差距（编目难，薪酬就高；采购和借阅简单，不需要动脑筋），国

内很多高校图书馆已经转型到数字资源服务，985和211图书馆在这个方面慢

慢投入了1/3的人力，但普通图书馆这方面的人才奇缺。

麦子：

不是这样，采购更烦和复杂（因为需要和各类书商和杂志社打交道），而且

我们的采购是需要简单编目的。编目的难度并不高，因为基本上是拷贝，而

原始编目都是馆员做的。即使如此，每年的工作量也小的多，不会超过100，

一般在50-60左右。

雨后彩虹：

我知道，国内现在有专门的编目公司人员和智能采购云平台，疫情期间北京

有高校师生自己上平台选书，如果把采购云平台做好，就是按照读者需求智

能采购。

biochem：

现在做分子生物学研究，如果需要DNA测序，全部交给公司做，没有谁自己

测序，专业公司做得更好。
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图漾：

PDA这个东西也就是个补充，图书馆有自己的馆藏策略，哪能都听读者的？

图穷：

@图漾这个得看图书馆类型与定位，例如县级以下公共馆可以PDA为主，很

多专业书籍不一定是用户需要的，县级公共馆在做好地方文献收藏之外，面

向用户流通的普适性书刊报，可以PDA方式，就像有些农家书屋还有‘计算

机BIOS‘‘计算机注册表’这类的书，基本上就是浪费公共财政。

图点啥：

关键是农村老人识字率也不高啊，看书也没有环境，干完农活本来就很累了

，坐下来就看看电视和手机打发时间。看书需要长时间沉浸专注，但是农村

忙时根本连吃饭都急急忙忙的。而且，农家书屋一般都在村委会，在中国村

委会管着好几个相邻的村落。

图穷：所以得改变原有的建设模式，自上而下建设模式，值得商榷。
4.高校图书馆转型发展的思考与实践[2022-01-28]

秋香：

面对转型顺势而为|高校图书馆转型发展的思考与实践https://mp.weixin.qq.com

/s/vXVex9Tv_JRpUv0PUU7aMw。

图谋：

全文又见：王勇.高校图书馆转型发展的思考与实践——以北京第二外国语学

院图书馆为例[J].图书馆学研究,2020（18）:35-39.据作者在信息化QQ群中说‘

定律来自网络’，我比较好奇那几个‘定律’的原作者是谁？我刚开始以为

是老衲曰的‘辣评’，进一步‘索隐’发现不是，那篇论文的作者说是来自

网络（稍作修改）。所列举的几条，确实属于图书馆之怪现象，比较吸引眼

球。

自由的行*：

图书馆自嗨定律，这是半开玩笑的称呼，权当自省，还是有益的。

麦子：

@自由的行者这几个定律很精辟，但图书馆自己不去反思，还是继续自嗨下

去，觉得自己没问题，都是这个世界的错，没人欣赏它日夜守护的东西。另

外，据研究表明，即使这20%的使用率是集中在头三年，之后是断崖式下跌

，到10年左右就基本是平线了。

梧桐：

我们单位现在因为图书固定资产，这个岗还需要人，前好多年前领导想不要
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图书这块，征求意见老干部不同意才保留下来的。

图穷：@梧桐图书属于什么呢？是文化消费品还是固定资产？

梧桐：固定资产中的图书类，固定资产还有专用设备类之类的。

图穷：

如果文化消费品，剔旧的制度成本就小了。如果是固定资产，剔旧工作就成

了国内公共馆的馆长们不敢碰也不愿碰，尤其很多地市级及其以下公共图书

馆多年不愿盘点更不敢盘点，谁也不想在自己馆长位置上出现固定资产流失

。很多基层公共馆的图书管理系统可以查询的在架的书，不知道在哪里，馆

长们也不清楚，流通库找不到、图书仓库也找不到，我经常在公共图书馆书

库找不到‘在架’的书，有些只有1-2本经典学术著作，找到全靠运气。幸好

有各种在线可下载的电子书平台。

梧桐：

我们是科研单位，当初想取消图书这块的是职业学院调过来的领导，可见领

导们对图书这块有多么不懂，又多么不重视。

图穷：

可能职业学院学生不怎么用图书馆吧，可以这么解读么？职业学院老师用图

书馆老师估计也不多。

欣然读书：

关于在图书馆图书管理系统查询到的书，在书架上找不到的问题，其实不仅

在公共馆存在，很多高校馆也存在。检索到而在书架上面找不到，很影响读

者的借阅热情，这其实就牵扯到精准排架和库架管理的问题。就高校来说，

特别是普通本科和高职高专，流通外包的学校好一些，因为合同要求他们要

精准排架；没有外包的高校图书馆，素质高的馆员一般都在技术部、参考咨

询部、学科服务部等部门，而素质一般的馆员大多数在流通阅览部，让他们

每日维护‘精准排架’‘纹丝不乱’，简直太难了。当然，不同馆的情况不

同，也有管理非常好的高校。通常来说，流通阅览业务好的馆，其他业务也

非常捧，其他业务很好的馆，流通阅览也较好，反之亦然。

麦子：

@欣然读书这一直是个问题，这关系到很多方面，编目、流通人员的职业素

养，读者在看了书以后是否乱放。我们还有一个问题就是人手的确不够，250

万的收藏只有3个全职的管理。雇了15个学生，但这质量实在没法保证，当然

，没有学生，图书馆早就关门了。

欣然读书：

我们也是非常头疼这个问题。基本都是同样的做法，每个区域配备2个工作人
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员、2名勤工俭学学生、4名志愿者，到处提醒读者不要把任何书放回书架，

放到阅览桌或小书车上均可。

学图-123：

我这里读者说找不到的书我一般都是要亲自去看看为什么不在架的，我们一

般每周全部整理一次。另外，我们学校图书馆最近这几年开始可以直接背包

入馆看书了，学生们也说很自在。

biochem：@学图-123贵资料室不会藏书数百万册吧。

学图-123：

@biochem26480册左右，一般也就周三下午或者周五下午整理就可以了。十多

个书架，用眼睛整理，部门还有学生一起，错架的直接摆到对的地方就可以

了啊。而且字词点不外借，容易乱架的书架还是很集中的。
5.人大复印资料全文转载含金量或级别如何？[2022-02-25]

木木贝：

请教各位，人大复印资料全文转载含金量或级别如何？原发期刊如果不是核

心期刊被全文转载是否可算核心？对于高职院校来说，老师发核心期刊论文

容易一些还是被人大复印资料全文转载容易一些？问题有点多，谢谢！

河海刘*：一句话：转载比核心难。

biochem：全文转载相当于发CNS。

圆梦：这个转载证明是直接拿样刊证明吗？

中原劲草：

在上世纪末，感觉文科的能被人大复印资料或新华文摘全文转载，说明学术

价值不会低呢。能被新华文摘发个摘编也都很厉害了。

图穷：转载比核心难@木木贝转载是‘二次遴选’的。

民工：

人大复印报刊转载没啥用的。一般只认新华文摘或中国社会科学文摘。

图穷：转载更厉害。

木木贝：感谢各位的热心解答。

图穷：

至于‘含金量’问题，就因时因地因单位而不同了，例如我们这职称晋级时

：《农业图书情报学刊》加3分，《图书馆论坛》加2分。@木木贝至于‘含金

量’问题，就因时因地因单位而不同了。
6.陈誉教授：没有奉献就没有成功[2022-03-25]
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木木贝：

原创图书馆学图书馆.图书馆人|没有奉献就没有成功——陈誉教授https://mp.w

eixin.qq.com/s/tdlOKRkvfxI3exm2Vy509A。图书馆学教师和图书馆员都要求具

有更多的奉献精神，这是由学科的服务性、公益性和在学校与社会中地位不

高所决定的，理解了这一点，我想对于获取成功将会大有好处。

自由的*：

啥叫奉献？一个人从事一个职业，认认真真，把事儿尽量做到最好，到底是

本分还是奉献？

诲人不倦：未经他人事，莫劝他人献。

木木贝：是陈誉先生的原话，不是我说的。

慎独：群里大咖也是奉献啊。

诲人不倦：^_^，奉献可以别人说，自己不能说。

木木贝：

陈教授还说如果我们不认识从事的职业和学习、研究的专业对奉献精神提出

的特殊要求，我们就不可能在事业上最后取得成功，也不应该选择这个专业

和扮演图书馆学教师或图书馆员这个角色。近几年来，我经常喜欢用这些话

奉劝我的学生和青年朋友们，因为我深信这是我们在事业上成功的起点。

自由的*：

图书馆学教师、图书馆员，如果用成功这个角度去衡量他们的事业，不知道

怎样算是成功。

诲人不倦：

这里的奉献可以理解为服务他人的专业素养，而不完全是道德要求。

图穷：

之前我想解读一下：修改后未成年人保护法对图书馆未成人服务的影响。前

几天发现《图书馆工作与研究》上有图书馆同仁解读了。我太懒了，没有静

下来认真啃啃未成人保护法。

木木贝：

@自由的行者一个人的成功总离不开很多人的理解、支持、配合与帮助，首

先我们自己要信任人、尊重人、团结人、宽容人。一个人的体会既应包括经

验，也应包括教训，人总是从正反两个方面积累经验的，成功的道路上不可

能是一帆风顺，也不可能时时与事事都是成功的，成功之路实际上总是经验

与教训结合之路，既有成功的面，也会有遗憾的一面，在成功的时候也会感

到不足与遗憾。陈教授在文章后面解答了你的问题。

桃花源*：
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实践一再证明，任何图书信息工作都需要具备两门以上的专业知识，两者缺

一不可，对于专科信息工作尤为如此。在中外图书馆学情报学事业史上，许

多著名的专家、学者的知识结构几乎都具有这种专业结合的知识背景，他们

或出身于一个学科后再进修图书情报专业，或出身于图书情报专业再根据专

科信息工作需要进修其他学科知识。
7.图书馆的电子标签RFID设备商[2022-04-01]

029*：

各位老师，麻烦问下你们馆里用的电子标签RFID一般都用哪个厂家的？能否

给推荐几个。

图穷：@029*这方面比较成熟，那几家提供借还机的设备商都有哈。

图穷：

不过，标签这种小东西，借还机设备商都不是自己生产的，都是委托第三方

代工的。

图穷：海恒、阿法迪⋯⋯都有提供。

图穷：中标后都是第三方代工厂直接德邦等大型物流快递到馆的。
8.刊登古文献考证文章的期刊[2022-04-22]

诸行无常：

请教大家，图书馆学的刊物上，哪些可以发表古文献考证文章？我以前在《

图书馆杂志》和《图书与情报》上发表过，还有其他图书馆学刊物可以发古

文献的文章吗？做古文献研究，有点吃亏：没有顶级刊物，发在文史类刊物

上，作为图书馆的古籍工作者，受歧视，不被认可。单位给的刊物列表都是

图书馆学的。

图林新人：现在很多图书馆学刊物都不在刊发了

诸行无常：

@图林新人古文献研究，幸好《图书馆杂志》还留了版面。月初投了《图书

馆杂志》一篇，可能因为疫情，初审还没结果。打算给《文学遗产》再投一

篇，拒稿就转投《文献》，再拒稿就转投《红楼梦学刊》，内容是关于《红

楼梦》流传考证的，我有一个重要发现，可惜《红楼梦学刊》级别低，怕岗

位晋升的时候，不认可。

碧海潮生：

图情期刊很多都不收版面费，部分还给稿费，投稿难现在是不争事实，但更

多还要从自身出发，静下心细细磨炼，相信会有所大成。
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诸行无常：

@图林新人古文献方面，中华书局的《文史》，内行人认可。很多年没投过

，以前的情况是，好刊物还给稿费，烂刊物，不给稿费好要版面费。如果有

好文章，要投好刊物，识货，往往还有稿费。现在的价格不清楚。如果是普

通刊物，问我要上千的版面费，我不太能接受。

图穷：

图情C刊大多数不收版面，少数收的也是可以接受的范围。据我所知，不收

版面费的图情C刊有国家图书馆学刊、图书情报知识、图书馆杂志、图书馆

论坛、图书与情报⋯⋯

碧海潮生：

《图书馆论坛》是同行评议期刊，双核心期刊，已经不收版面费。

漳城院CJY：《图书馆界》有古籍研究的栏目，但为普通期刊，级别低。

碧海潮生：

@诸行无常安徽大学古籍整理研究所好像有一个《古籍研究》的期刊，半年

刊，可以投稿试试。

诸行无常：

@碧海潮生我在上面发过一篇。这是辑刊，是古文献的专业刊物，但在上面

发表，对于岗位晋升，用处不大。《古籍整理研究学刊》级别高，我投过，

被拒稿，听说人情稿多，稿件处理可能也慢，还不如好好写，直接投《文献

》。

碧海潮生：

《古籍整理研究学刊》确实难投，发表的都是大块头史学研究文章，可以发

图书馆杂志中有古籍栏目的期刊。

桃花源*：

《古籍整理研究学刊》一般博士或博士生才投稿，现在高校古工委资助，不

收版面费，有稿费，竞争激烈也正常。《明清小说研究》是双核心，可以试

试这个。

诸行无常：谢谢大家。
9.圕人堂QQ群为什么不统一要求实名制[2022-05-20]

湖南师*：群里有人大图书馆的不。

湖南师*：@图谋群主可否要求规范一下群名片为：单位+名字。

biochem：@湖南师范大学彭泽华老问题了，实名不可行。

biochem：
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图谋2022/5/79:31:47改进提问方式，有助于获得帮助。天涯海角的提问是常见

的一种类型，获得回应的概率很低。因为人家不知道您想干什么，不大可能

揽事或找事。改进方式：（1）可以公开的问题，直接公开求助，请求帮忙；

（2）不方便公开的，可以参考：我是⋯⋯（适当透露一点信息，比如江苏高

校图书馆馆员），希望了解⋯⋯（问题简要描述），烦请提供帮助，谢谢！

图穷：@biochem我觉得不实名更利于这群发展。

biochem：那是当然。

biochem：实名的话，很多人就不会说活了。

biochem：这也是老生常谈的问题。

图穷：

我觉得不实名更利于这群发展——群员可以自愿选择实名如否，君不见单位

职工群大多数成了僵尸群么？

biochem：

图谋2021/6/2121:59:47圕人堂QQ群常见问题（FAQ）解答.http://blog.sciencenet.

cn/blog-213646-854752.html关于圕人堂‘群名片/昵称规范’。为了使圕人堂群

交流效果更好，提倡更多成员实名或准实名，比如‘机构+（实名或昵称）’

形式。实名与否，在群规范框架下自愿选择，圕人堂期望实名或准实名的成

员多一些。群成员中显示的昵称或群名片存在以下情况：重名、特殊字符、

生僻字、空白，将被移除出群，对于重名情况原则上保留最早加入本群者。

群名片规范问题，是本群的基础工作，也体现本群的服务理念。昵称/群名片

要以方便交流为宜，比如多名成员的名字相同，特别是活跃成员的名字相同

，交流效果是受影响的。群名片规范作用，有个实例。有名成员投诉，称多

次被某成员‘骚扰’要求将其移除。后来发现实际上是一场误会——因为昵

称/群名片相同认错人了。圕人堂QQ群为什么不统一要求实名制？圕人堂是

一个公开、公共、公益的平台，不宜统一要求实名制。比如有的馆有多名成

员，可能还是上下级关系，好些话题，彼此都不敢发言；圕人堂的部分交流

成果是公开的，有些观点，不敢或不宜实名表达。实名交流可以利用圕人堂

平台，另行组建讨论组或另行建群。
10.请教图书情报专业的研究生实习单位的问题[2022-05-27]

济南大*：

请教各位老师，图书情报专业的研究生自己找实习的话，去哪些单位啊？

刘建平：@济南大学图书馆郭规划中将来可能就业的单位。

中原劲草：
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@济南大学图书馆郭相关单位。自己要有人生规划@济南大学图书馆郭。

济南大*：没有导师推荐的话，这些对口单位现在还公开招聘实习生吗？

中原劲草：

事在人为。有诚意天会助，无心做就是国家主席写推荐信也不见的管用。外

力只是个助力，自身才是关键。能力不是吹出来的，是展现出来的。

麦子：@中原劲草他问得也没错，就想让这里的人出点主意罢了。

碧沚东楼：@济南大学图书馆郭你可以直接问心仪图书馆办公室。

济南大*：好的，谢谢大家的建议。

图穷：

@济南大学图书馆郭信息与知识内容生产商、集成商、服务商，各级各类图

书馆、各类情报机构⋯⋯。服务商：CNKI、万方、维普，还有众多外文数据

商。腾讯、百度也需要知识内容工作岗位哈。如果找不到合适，也可以到山

东省图书馆、济南市图书馆做志愿者（实习生），更可以到济南大学图书馆

（自家的图书馆更可以）。公共图书馆一般都愿意接收志愿者。

雨过天晴：最好到意向单位实习。

图穷：@雨过天晴如果有意向了，不大可能在这里问了。

济南大*：

@图穷我也是有志愿者，我以为公共图书馆和学校图书馆不要实习生呢。谢

谢大家。
11.报刊订阅与码洋[2022-06-03]

skyler：请问群里各位大佬，2万元人民币大概能买报纸多少份，按一年算。

A.C：接近200种报纸吧？@skyler。

hanna：@skyler日报、周报价钱可不一样。

木木贝：2万元大概能买60-70份。

木木贝：报纸基本都是从邮局征订，是不打折的。

木木贝：刚好有个表，金额也差不多。

图穷：@木木贝专业实打实的业务指导。

木木贝：

@skyler人min日报光ming日报等一般是摊派任务的，如果是高校，可以不走图

书馆经费，由校办dang办单独申请经费去订。

skyler：这点钱图书出吧。

biochem：退休老师每年可以免费订阅一份报纸或刊物，一定金额内。

图穷：都是干货。
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skyler：太感谢了。
12.如何统计高校图书馆阅览率?[2022-06-03]

慎独：

各位同仁：高校图书馆阅览率怎么监控或者统计呢？最近值班发现很多同学

看图书馆的书都是在馆内阅览并不走系统借阅，各馆有什么方法做这部分统

计的？

雨过天晴：

@慎独书库四周多放几辆书车，让学生把阅览过的书放在车上，这样既可以

对阅览率有个大概统计，还可以防止学生上架导致的乱架。

dudu：有的还藏自己喜欢的书，放在架子某个地方。

雨过天晴：学生不熟悉排架，自己还回图书，很容易放错地方。

图穷：@dudu干嘛不借走呢？

雨过天晴：

工作人员上架，顺便就可以统计一下每天有多少册图书，是哪些图书学生看

过。

慎独：

我有感而发，真是学生不看书吗？图书馆借阅率低是不是也受这个影响。

图穷：那就搞几个读者专柜，让他自己放。

图穷：@dudu干嘛要藏起来呢？

图穷：背后的原因值得探讨。

dudu：藏起来别人不好借，自己好看呀。

慎独：

这些我们都有。一个是一线工作人员太少，工作为不能指望做到那么细，另

一个是对低借阅率的思考。

dudu：借阅率低是获取信息的渠道太多了。

雨过天晴：

@慎独如果觉得书车麻烦，让学生直接把看过的书放书架、书桌上好了。

dudu：借走还得拿上，多麻烦呀。

dudu：而且每天都来。

慎独：

@图穷有的同学不是藏，是自私，他就放在手里，啥时候想起来啥时候拿回

阅览室，更甚者就不管了。

图穷：
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那干嘛藏起来放在‘专属’书架上？说不定被馆员老师发现了，整架了依旧

‘专属’不起来。

dudu：再藏吧。

图穷：我看还是借了好。

dudu：借了，放在图书馆容易丢。

慎独：

我们原先是对进专供阅览室需要刷卡的，还能算个数，可是去的学生倒少了

，现在大流通，学生真实的借阅行为我觉得是没有真实计量的。

图穷：@dudu可能喜欢玩捉迷藏。

dudu：夹书是常见现象。

图穷：@dudu借了放在书包里，想什么时候看就什么时候看。

慎独：

学科评估时候，是关注借阅率的。有的学生评优保送也是要借阅历史的。

dudu：你说的这些学生并不认可。

图林文华：

我是公共馆的，我们馆有的未成年读者会把自己想看的书藏在暖气后面，因

为证上一次能借的数量有限，又怕下次再来借的时候，想看的这本书没有了

，就藏起来！

图穷：

@图林文华那就分级开大借阅量，喜欢阅读需求量大的用户，加大他们的借

阅量。

木木贝：

读者想随意翻翻书，图书馆想借阅数据，会存在矛盾。除了增加借阅册数，

还可以每周每月每学期每年评出借阅之星，上排行榜，或许能起到一些促进

作用。另外，每天都清理读者放在阅览桌上的图书馆藏书，全部拿去做还书

操作，没有借阅记录的上架，已出借的归还再上架，执行一段时间，读者就

知道借书带走的重要性。

蜂鸟：

图书馆的事情很繁琐，人力不够呀，而且现在还有各种各样的事情都要处理

。

南京艺*：跟学校老师结盟，推荐书目，图书馆就进这些图书。

蜂鸟：

不过今天找到了一条阻止占座的方法，可以给大家分享一下。先收书，有同

学来领书，要求同学发图书馆禁止占座的通知在朋友圈，并且集够赞数在归

Page 14/38



圕人堂的每一个人都在创造历史!—— QQ群：311173426

还。

南京艺*：一个班20人。

慎独：

@木木贝此办法可行！但是我们馆学生可以放自己的书籍，图书馆的书和他

们的书混一起了，更有的用图书馆的占座，管理起来真心累。

慎独：@蜂鸟学生配合吗？

蜂鸟：

挺配合的，我看他们朋友圈的留言都是:哈哈哈哈哈，要不，被逮到了吧。

蜂鸟：

这个是根据我们市骑电动车带头盔的举措想到的。骑电动车不戴头盔，要么

就是在现场买一个，要么就是打电话让家人来送头盔，要么就是发朋友圈集

赞，才能放行。

慎独：让学生自嘲似的管理加强圈文化也许真的好用。

蜂鸟：

我们是三本院校，不能太强制的手段进行，这样子也增加了老师和学生之间

的摩擦，对不对？我觉得这种比较柔性的方法，或许更管用。

囧菜：

@蜂鸟配合是一方面，但有侵权的嫌疑，图书馆没有理由不归还读者的书。

南京艺*：@囧菜我感觉好多学生会把书放到图书馆，甚至电脑。

蜂鸟：

是的，但他们首先侵犯了别的同学使用图书馆的权利，而且占座的书肯定是

归还的，具体什么时间归还，那就要看了。

蜂鸟：是，电脑占座最头疼，还要给他们普及贵重物品要妥善保管。

蜂鸟：一旦丢失，学生损失财产，图书馆损失荣誉。

囧菜：

@蜂鸟我指的是让学生发朋友圈这个措施，相当于你得发我才会还你书，超

出行政权利了。

蜂鸟：那这位老师有没有更好的建议呢，我也学习一下。

囧菜：没有，我只是提出我的看法而已，我们学校连本科都不是呢。

蜂鸟：挺累的哦，我们不是那八面玲珑的人，却要努力达到面面俱到。

蜂鸟：我不是一个聪明能干的人，但干一些工作，总比不干的强吧。

囧菜：

一些学校的那种预约座位的系统可供参考吧，占座的话可以一定时间限制该

同学预约。

Page 15/38



圕人堂的每一个人都在创造历史!—— QQ群：311173426

13.圕人堂QQ群的活跃度[2022-07-29]

图穷：这个活跃度是我个人活跃度还是这个群在所在QQ群中的活跃度哈？

图谋：

图穷问到的‘活跃度’问题是指圕人堂群的活跃度。圕人堂群等级规则显示

本身存在问题，不准确。《圕人堂周讯》大事记版块，每周有记录相关信息

，比如最近一期：‘2022年7月22日15:30，群成员达2947人（活跃成员243人，

占8.2%），在线1460人（活跃成员/在线成员为16.6%），本群容量为3000人。

圕人堂微信公众号总用户数5839人。’。据个人观察，‘活跃成员’可以理

解为，近一个月内在大窗内有发言记录的成员。种种原因，当前圕人堂活跃

成员确实是偏低的。也就是系统的QQ群等级提醒是有一定参考价值的。
14.江西省赣州石城县地方文献工作分享[2022-07-29]

刘*：我们现在大多数都是用微信，有时候传输文件没办法，采用QQ。

图谋：很久没见到刘老师冒泡。有空分享点美图也挺好。

刘*：要不先汇报一下近年来的一些工作。

图谋：

当前面临的问题许多，信息的交流与分享，本身受到不少约束。愿意分享工

作方面的心得体会，也挺好。

刘*：

我和群里各位老师不同，业余时间做的是地方文化整理，对图书馆内部运行

尤其是技术方面特别是新技术方面比较外行，所以很少和大家交流。先请恕

罪。以前我是江西南部一个小县的公共图书馆馆长，现在事业单位改革，免

职了，改为分管图书馆、文化馆之类的。于是，更加‘业余’了。

图谋：

各取所需，各美其美，借助交流与分享，让彼此收获更多。这就很好。

刘*：

各位老师若是来石城旅游，鄙人一定欢迎。当然，也欢迎来馆际交流，指导

我们县的图书馆工作。

佛图：有特色！

图谋：

石城一般指石城县。石城县，江西省赣州市辖县，位于江西省东南部、赣州

市东北部，地处江西赣州、吉安、抚州和福建三明、龙岩五地市交汇处。

刘*：这个有点小问题，我们和吉安距离比较远。
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图谋：

我临时学习一下，原来石城是个地名（县名）。叫石城的地方有不少，我手

头有本书叫《山海石城》。

刘*：

是的，叫石城的，有很多地方。广东廉江，以前也叫石城县。南京也被称为

石城，所以很多历史人物被混淆。

图谋：如果方便，分享几张石城风光照片，估计许多成员更感兴趣。

刘*：我就怕大家说我刷屏。

图谋：

地方文献（地方文化）是公共图书馆的一大靓点。哇，这就是石城风光么？

刘*：

嗯，我觉得比较自豪的就是我们的地方文献建设，县级公共图书馆，国内或

许很少有能超过我们的。

图谋：

高品质的分享。群内应该有好些同行在做这方面工作，交流与分享是有促进

作用。

刘*：我们做的很艰难。

图谋：越是艰难越见成绩。

刘*：

刚才几张寺庙的，都是同一个地方。最后这张，细看山顶有个庙。站在庙门

口看周围是这样的。

图谋：独特的自然风光。这样的分享，也是很好的地方文化宣传与推广。

biochem：@刘*多分享精美图片。

图谋：刚才那张是，山顶上的寺庙近景图么？

biochem：@图谋要说刷屏，麦子老师排第一，我勉强排第二。@图谋。

刘*：这些基本上都是同一座山上拍的。近景、远看。当然，时间不同。

图谋：这样的精美分享，不能算刷屏。

刘*：@图穷江西省石城县。

图谋：

谁欣赏到，谁有眼福。刘老师分享的这组精美图片，圕人堂微信公众号素材

库中收藏，将作为圕人堂公众号配图使用。

刘*：这是冬天，徒步上去。冻死了。江西省石城县东华山。

刘*：继续码字，下次换个地方发风景图。

图穷：
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@刘*近期馆里搞了个‘文献服务’微信群，我发现除了少数新书较难获得资

源服务商的文献提供之外，更多是有关本地人文历史的文献较难满足市民读

者的文献需求，关于地方文献，市县两级公共馆该把责任担当起来，因为商

业化的数字资源商不大可能替你收藏这些使用面和使用量少的地方文献。

图谋：

@biochem二位的‘刷屏‘，时间久了，知道是用心良苦的。是在努力促进交

流与分享的。

刘*：

我们给很多专家提供过地方文献资料，以前没注意，以后要叫他们发函来，

作为使用依据。

图穷：地方文献建设，市县级公共图书馆该担当起来。

刘*：

再分享一点地方文献资料吧，抛砖引玉。要不先听首歌？这也是地方文献。

图穷：

@刘*这种服务，非你莫属将是市县级公共馆该认真做的事——这类小众服务

，国馆、省馆以及数字资源服务商很难满足需求。

刘*：

音乐和简谱。我们自己做的数字化地方文献。馆藏并数字化地方历史文献资

料（民间契约）。

biochem：@刘*改天好好学习下。现在用手机流量。

A.C：我也是做地方文献，刚接手。

图谋：

圕人堂这样的网络社群，实际是有许多作用的，对工作、生活、科研等各个

方面均是有帮助的。比如下午的一番交流之后，地方文献工作同行之间，彼

此多一些交流与分享，可以增强获得感、成就感，让平凡的工作与生活，更

加有趣有味有力量。

古饶：——於我心有戚戚焉。

麦子：@biochem最近比较忙，没时间，过几天再开始刷。

雨后彩虹：

谢谢您和群主、拜教授，以及群里面的专家们。跟您们交流是学习。炎炎夏

日，它如阵阵凉风习习，让人感觉人轻松愉快。

刘*：

这本书，前几年百度、读秀、搜神都找不到其任何信息不知道是不是孤本。

中原劲草：

Page 18/38



圕人堂的每一个人都在创造历史!—— QQ群：311173426

@刘*上古保中心网上查一下不就知道了，起码可以核实一下到目前为止是不

是有其他馆藏信息啊。圕人们查目录可以多用用古保和民保中心的联合目录

。目录是门径，没过时。现在都热衷搞数字化，但离开了目录的数字化就是

一种自娱自乐。

雨后彩虹：@刘*今日校园App可以查，全国哪里有馆藏，没有就是孤本。

中原劲草：孤本慎用，国内唯一可以叫海内孤本，世界唯一称孤没问题。

桃花源*：

@刘*想要查询的话，需要提供正文卷首、序跋（至少是序跋尾页）。多个联

合目录平台查询后，大致可以确定是否是孤本。现存清刻本中，孤本很少，

除了太平天国之类的特殊文献。

刘*：好像不让我上传图片了，奇怪。

图谋：群文件已满。刚清理了几个。截图形式分享图片，不占群文件个数。

图谋：

刘老师让识别的古籍，我依据分享图片，提供进一步信息如下：溶斋偶存《

问天草》（作者为：溶斋居士）戊子孟夏乾隆三十三年((1768年)其中有部分

文字为：‘其有意乎，其无意乎，是均未能默默已者。且吾闻之，世之真能

文者，并非有意以为文。其胸中有如许无状可怪之事。其喉间有如许欲吐而

不敢吐之物。其口头又时时有许多欲语而莫可告语之处，一旦见景生情，触

目兴叹，借酒杯以浇块垒，哀数奇而感不平。遂不觉沉吟痛哭而不能已然则

诗之。’且夫世之真能文者，此其初皆非有意于为文也。其胸中有如许无状

可怪之事，其喉间有如许欲吐而不敢吐之物，其口头又时时有许多欲语而莫

可所以告语之处，蓄极积久，势不能遏。一旦见景生情，触目兴叹，夺他人

之酒杯，浇自己之块垒。诉心中之不平，感数奇于千载。既已喷玉唾珠，昭

回云汉，为章于天矣。遂亦自负，发狂大叫，流涕恸哭，不能自止。(据悉，

节选自明朝李贽《杂说》)。方便的同行，烦请帮进一步探寻一下。关于古籍

的数据库有许多，我检索了数种，目前未发现有收录的。

桃花源*：

我也检索了一下，暂未发现有收录的。台湾的联合目录家里上不去，没法检

索。正文首页图片看不清，作者是戴筐斗？看作者，界栏模糊，不知道是不

是有剜改。序言抄袭，也有可能是伪书。我说序言怎么看着眼熟，还是群主

心细。

中原劲草：

版本鉴定最需要的是卷端和版心以及序跋、正文字体等综合信息，单纯的序

跋无法准确地揭示，如果真的是乾隆时期的书，避讳也应当是相当严的。学
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苑汲古上不去没查。按理说如果是乾隆时期的书应该是善本，查稿本中国古

籍善本书目，里面也没有。中国古籍总目和善本书目以及中国丛书综录及广

录里也没收。不过看这个序，似乎是和作文章有关的，应该是集部的。

图谋：

我对古籍知之甚少，但群里有诸多高手。期待可以有进一步的发现。古籍普

查库，昨晚我也试图借助国家图书馆读者证远程访问未成功。谢谢中原劲草

！

中原劲草：

按封面页查不到，所以还是怀疑此书，最好是把卷端页发出来看看，看卷端

的著录名是啥？因为古籍书目通行是以卷端著录为首选，其次才是其他信息

点。按理说清代的书，尤其是清末的书不会印的如此之少才对，除非被查禁

过或者是本身只印了一点就出了问题。难不成该地经历了太平天国的变乱才

使得该书硕果仅存？还有目录页这些关键信息点。不同地方，名字会有差异

的。

图谋：

昨天下午刘馆长是准备发更多信息，因文件数到限额了，没成功。进一步探

求，进一步提供相关信息，会有助于发现更有价值的线索。从目前提供的几

页信息来看，那本《天问草》应该是有故事的。比如：书叶中这样的痕迹，

疑似为人为戳划所致。全书被刺穿了。

雨后彩虹：@中原劲草老师加油。

图谋：

群成员中专门从事古籍工作及其相关工作的老师有不少。更多成员关注与参

与，会更加有趣有味有力量。刘馆长昨天那张截图中的两张图片信息量挺大

，遗憾的是图片不够清晰。

小辉：@图谋这应该是蠹鱼虫蛀的痕迹。在古籍中很常见。

图谋：谢谢郑老师！

麦子：@图谋这是典型的书蠹的痕迹。看来你不接触古籍。

刘*：

我怀疑那是江西宜黄县一个小文人的诗集，只有半部。因为我知道这本书的

来路，所以今人假托是不至于的。当初怎么回事就不知道了。我以前通过高

校古文献检索系统，好像找不到什么http://rbsc.calis.edu.cn:8086/aopac/jsp/index

Xyjg.jsp。

寒江雪：

我也借花献佛，分享两件在‘地方文化资源有奖征集活动’中收获的宝贵资
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料：幸邦隆先生甘肃优级师范学堂毕业文凭。幸邦隆（1879-1952，曾名幸国

麟），华亭南川人，一生倡民主、破封建、办教育、修方志、建民团、御匪

患，功绩颇多，著述丰厚。分别颁发于宣统元年(1908)和宣统三年(1911)。

图谋：宜川是陕西延安下辖县。估计与宜黄不是一个地方。

寒江雪：

这是与平凉巿委宣传部、市文联、地方志办公室、网信办、平凉日报社联合

举办的有奖公益活动，也欢迎朋友们参加。全国朋友都可参加，并提供免费

数字化扫描服务。朋友们如需要举办本地化‘文化资源征集’之类活动，我

们的活动方案、征集与展技术等可以免费无条件支持，协助建立自有数字文

化平台，共同促进文化传承与传播，让宝贵的文化资源存得住、看得到、用

得着。

中原劲草：

可以找找宜黄清乾隆及以后的地方志或者抚州府志寻寻线索，看能不能有些

收获。

刘*：

那些诗歌我好像还有手稿的初稿、二稿，可惜这个人不出名，有没有出名的

弟子。不然，高徒也可以出名师。

桃花源*：有手稿印证，那就是版片保存、刷印的问题了。

图谋：

我是正宗的古籍门外汉。粗略浏览了刘馆长提供的信息，给我的印象是，可

能算得上是地方文献的珍品、商品，值得进一步探究。

木木贝：

恰好手上有本广东省立中山图书馆古籍善本书目，该书是2012年百年馆庆系

列书目的其中一种。书目共收录古籍善本2393种25582册。看了目录，没有找

到刘馆所说的《问天草》。

中原劲草：

@刘*这本稿本更有意思。好好寻迹蛛丝，说不定可以弄两篇大作呢。
15.图书馆需要什么样的馆员队伍？[2022-08-05]

biochem：

原创libseeker圕人堂LibChat/图书馆需要什么样的馆员队伍？https://mp.weixin.q

q.com/s/PQ3OnLVFu2L5h9DPLa2QoA。

图谋：

图谋.图书馆需要什么样的馆员队伍？.https://blog.sciencenet.cn/blog-213646-134
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9740.html圕人堂QQ群，某种意义上属于圕主题信息的集散地。群成员大致可

分为两类：一类是各级各类图书馆从业人员，且可以说是大都属于各自所在

馆的业务骨干，否则不大可能选择圕人堂群并留下来；一类是非图书馆从业

人员，或者说图书馆利益相关者，包括图书馆学情报学师生，图书馆相关的

数字资源商、软硬件商等等。圕人堂QQ群自2014年5月建群至今，与圕主题

相关的方方面面信息，或多或少有所涉及。其中一个较为多见，且有几分沉

重的话题是：图书馆需要什么样的馆员队伍？

图穷：今天下午稍微空一点点，就忆童年了，准备下班回家带娃。

图谋：

各取所需，各有所获。各美其美，美美与共。交流与分享，让圕生活更加有

趣有味有力量。
16.民办中学图书馆员的工作经历[2022-08-05]

碧海潮生：@豫章故郡难忘的职业经历。

豫章故郡：

@碧海潮生我接下来准备去面试一家独立书店，看看有没有适合我的岗位。

奎林说：有~

碧海潮生：

@豫章故郡还是比较多的，书店、城市书房还是比较容易的，有相关工作经

验就更好了。

豫章故郡：

@低调800多平的图书馆，一个人，确实累了。临走前已经把两万多册书分类

贴芯片上架，下一个接替我的他自己慢慢录入。之前书都是堆在地上的，领

导觉得不好看所以要求上架，图书管理系统和设备来的也晚，所以能做的只

有分类贴芯片上架。已经把该做能做的都做了，问心无愧。

梧桐：你是正式编制吗？

豫章故郡：@梧桐不是，民办中学。

粒粒橙：暑假工作量这么大么，辛苦。

低调：民办学校可能把图书馆当作他的招生招牌之一了。

豫章故郡：图书馆的慢工细活在这里显然不行。

图谋：读了豫章故郡与大家的交流，颇为感慨。

低调：主要看领导办学是情怀还是挣钱。

图谋：

实践领域，类似尴尬处境可谓屡见不鲜，然而，作为‘专业人员‘心有余而
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力不足。图书馆理论领域，方方面面有不少成果，包括法律法规、规章制度

、标准规范、工作流程与方法等等。有一定比例，属于从实践中来的，原本

需要进一步走到实践中去，但种种原因，得‘随缘’。

小约翰*：@低调民办肯定是想收支平衡，然后才提高工资待遇。

图谋：

豫章故郡老师在群里有些日子了，从其在大窗分享的信息看，确实属于积极

进取的新生力量，是当前图书馆界需要的。个人期待豫章故郡老师早日遇到

合适的机构，大展宏图、安居乐业。群内成员有合适的工作机会也可以帮推

介。豫章故郡老师曾在某省图书馆工作过（数年？），之后在某中学图书馆

工作过（从大窗分享的信息看，属于被迫辞职？）。

二木：民办学校本质是私企，生存是第一要务，必须严控支出。

豫章故郡：@图谋换了地方从基层开始重新做我也很乐意。

二木：中山图书馆这个招的是应届生。

雨后彩虹：可以去民办高校图书馆。

A.C：

太令人遗憾了，中学图书馆没有发挥出应有的作用。可能师生的焦点都在升

学率，忽视了课外阅读。最令人心痛的是有的中学馆为了应付评估买了很多

高复本的特价书，无用的资源占用了图书馆的空间，还长期吃灰。

图穷：@A.C课外阅读转嫁到校外了，阅读的书也转嫁到家庭了。

可可：

我的中学广东广雅中学图书馆藏书丰富，当时常泡在里面。促使我后来学了

图情。

图穷：@可可为重视学校图书馆发展的中学及其校长点赞。

雨后彩虹：@可可你那是发达地区，与中西部是两回事。

图穷：

我上了高中学校在教学楼西侧部分有两个教室做了图书馆，一间是书库，另

一间是期刊报纸阅览室。初中和小学连图书室都没有。

可可：同样是广州市，也还是有很多学校缺少对图书馆的投入。

雨后彩虹：@图穷大部分都是这样的。

可可：

我参与了一个公益志愿项目，他们帮没有图书室的中小学开馆。这些学校在

公益机构进来之前图书室基本没有开放过，堆满了旧书杂物。

A.C：@可可广雅图书馆被评为最美图书馆，馆长被评为最美馆长。

雨后彩虹：
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先谋生，后谋爱。中小学图书馆连基本的建设都没有，谈何发展？

A.C：

中学图书馆缺乏图书馆专业人员，多数是教职工家属在做着日常开放工作。

图穷：

高一时，班主任兼语文老师领我们去图书馆搬了70多本书，手工登记在本子

上的，让全班同学有了人手一册的书，书是班主任在书库里挑选的，没有大

部头的小说，大多数是近现代散文集或者‘时文选粹’‘智慧背囊’类的文

集，这些书放在班里呆了一年左右吧。阅览室唯一的开时间不与上课时间冲

突的就是晚饭过后的上晚自习以前的那段时间，有一两个学生在那看看报纸

或者期刊杂志。我经常去。图书馆只有一个馆员老师，是隔壁班数学老师的

老婆。后来我和她混熟了，有时把利用率不高的过刊让我带出来看VIP客户。

有时候她有事，让我照看一下场子—阅览室（报刊阅览室）。

咄咄熊：民办多数人力配备不行。

图穷：@A.C20世纪初，我就读的皖南县中确实如此。

A.C：@图穷如此说来你在中学时代已经是一名兼职图书管理员了。

图穷：

@雨后彩虹某某县第一中学，历史全县最悠久，我就读的时候早已被分出去

的县二中超越了。

低调：辽宁的中小学图书馆很寒酸，好的屈指可数。

Ellen*：

只有这样才需要我们继续共同努力呀我们可不是毫无瓜葛的第三方来评论这

个事儿啊！

A.C：这些是比较好的一些中学图书馆代表。

图穷：

再后来，爸妈给的零花钱多了——我自己订报订刊了，高中订过：《语文报

》《中学生数理化》《地球》《中学科技》《百科知识》《作文成功之路》

《阅读与写作》（名称可能有误，记不清了），为了了解海洋，还订了半年

（好像是两本）学术期刊《海洋科学进展》（定价贼高啦，死贵）。原曾想

了解一下海洋，原来太前沿了，看不懂，《海洋科学进展》纸张不错，纸质

期刊拿在手上蛮有‘份量’的。来自海洋科学前沿的力量。有时还到校园内

的报刊亭买买《半月谈》和《杂文报》，刚开始还读成‘雅文报’。杂文报

文章火气重，特喜欢看。《微型小说选刊》《小小说》有时也买着看看。

A.C：

@图穷小时候对我影响最大的的是《南方农村报》，那是我爸是村长，上面
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有免费的《南方农村报》发下来。

图穷：@A.C我家祖上几十代都是贫农，没机会接触这些。

图穷：

小时候接触到第一本正式课外书是《一千零一夜》（作文选不考虑在内，如

果考虑就是作文选了），同学的书，借来看的。小学的时候，我买的一本好

书《小学生数学巧思妙解》（大概是1990-1995年间出版的），里面很多计算

小窍门蛮有意思的，纸质的一直留到上高中，后来受潮烂掉了一直想找这本

电子书，一直未果。

A.C：看来儿时的阅读对一个人的成长影响好大。

图穷：从那以后，我更加‘痴迷’数学。大学四年是在数学系读书的。
17.关于“图书馆人才”的思考[2022-08-19]

图谋：

图谋.关于‘图书馆人才’的思考.https://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1351697.

html圕人堂‘转播’了8月18日中国图书馆学会主办的的图书馆人才培育发展

高峰会议（https://mp.weixin.qq.com/s/XnOdPqcYLMLq_jy3_wBtCg）直播。笔

者在观看之余，在群中分享了粗浅地观感，稍作梳理。什么是图书馆人才？

图书馆需要什么样的人才？图书馆从业人员对图书馆学教育有何期待？⋯⋯

这些问题期待可以进一步分享自己的感悟。

图谋：

所谓图书馆人才，就是指那些在图书馆活动中，具有一定的专业知识、较高

的图书馆工作技能和能力，能够以自己的创造性劳动，对图书馆学术的发展

或图书馆事业的进行作出了某种较大贡献的人。图书馆人才是‘图书馆人’

中比较精华、先进的部分，是推动图书馆学术与图书馆事业发展的全部‘图

书馆人’的代表。（摘自：程焕文.论图书馆人才的特征——关于‘图书馆四

代人’的探讨[J].广东图书馆学刊,1988(03):22-29.）。

图谋：

郭全珍,黄晨.高校图书馆人才队伍建设探讨——兼论千禧一代图书馆员的职业

发展[J].图书馆杂志,2022,41(05):46-55.摘要:通过文献调研、电话沟通以及实地

调研等方法，以国内C9高校图书馆人才队伍现状为研究样本，结合千禧一代

（本文界定千禧一代为出生于1980–1999年的人。）的性格特征，探析目前

研究型高校图书馆在选人、育人、用人和留人等环节存在的问题。基于职业

发展通道理论，参照浙江大学图书馆人才培养的具体举措，提出千禧一代高

校图书馆员职业发展的路径建议，以期进一步提升国内图书馆界对于代际研
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究的关注与重视，为高校图书馆人才队伍建设和管理水平提升提供一些有益

借鉴。

biochem：图情专业与非图情专业人员之比。

碧沚东楼：

现在业务多元化，需要很多非图情人才。基本涵盖文理工艺体等各类专业，

医学好像也有。所以外包给设备商和技术商，很多工作都是他们代劳了。

刘建平：@碧沚东楼@碧沚东楼为什么外包连年增加？

碧沚东楼：不清楚，这不是我们基层员工考虑的问题。

图谋：其实，参照这两天中的信息，已经有答案或参考答案。

碧沚东楼：

但确实现在很多工作，第一时间都是外包。我个人觉得如果实在没有必要外

包的，由馆员亲力亲为，是非常好的提升业务能力的机会。

图谋：

沈老师的《图书馆技术部门的衰落》是重要参考资料；浙大馆《高校图书馆

人才队伍建设探讨——兼论千禧一代图书馆员的职业发展》一文中的调查研

究，提供了关于C9馆的事实数据，有较高参考价值。

图穷：

@图谋职称岗位设置，是人才激励制度的硬指标。据我所知，很多公共馆只

有‘图书资料’系列或专业职称，其实图书馆也需要‘计算机科学与工程’

和‘情报工程’的工程师、情报分析专业的研究员、活动策划的设计师、规

划师等系列职称，甚至有的基层公共图书馆财务室也是‘图书资料’专业职

称，连会计专业职称都不能配套到位与实际工作严重不符公共馆大一统的馆

员职称岗位，与图书馆工作实际与事业发展不符图书馆专业技术职称岗位应

该多元化，公共图书馆不能仅有图书资料系列职称岗位＋会计专业职称岗位

。

图穷：

@小雨我熟知的几所本科院校图书馆引进博士，都转到院系了——如果有信

息管理与信息系统专业，就转到这个专业任教。甚至引进的硕士在本科图书

馆在岗读知名高校图情档博士，曲线方式转到管理科学与工程系或信息管理

系相关专业任教。地方省属高校图书馆，在一定范围内依旧是‘博士'后'工作

站’。

A.C：

@图穷@图穷许多图书馆的财务，网络维护岗位都是评的图书资料职称。

图谋：
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大大小小的图书馆，各自面临着自身实际。采取的对策，通常是最省力（或

最省事）的那一种。

图穷：

@图谋原以为‘千禧一代’是2000年出生的馆员，原来我也是‘千禧一代’。

图谋：

不同系列的职称归口是不同的。还有就是，内部进行名额分配时，不同部门

之间存在直接的利害冲突。有些事情，需要换角度思考。

图穷：

@图谋对的，对于县馆很多只有一位会计，如果设置会计职称岗位，就是一

人独享，不用PK竞争上岗了。中西部很多县馆技术部也只有1-2人，也比较容

易成为‘专人专用职称岗位’了。图情、中文、历史等专业背景的馆员，需

要在图书馆内部较大范围PK竞争上岗兑现待遇了。

图谋：

以高校图书馆从事信息技术工作的人员为例，理论上是可以评工程师系列职

称，但在实践中，通常在竞争中没有优势，还不如评图书资料系列的职称。

为什么没有优势？因为本身属于较为边缘的教辅部门，从事的又是显示度不

高的工作，且通常是‘势单力薄’（很可能只有1个人）。后续的聘任、聘期

考核，制定相关政策文本时，通常是‘盲区’。还有一个情况，工程师系列

一般是高级工程师到顶（晋升为教授级高级工程师的条件更为苛刻），理论

上，从事信息技术工作的图书馆员存在晋升研究馆员的机会。基于上述情况

，可以自主选择时，个体会选择更有利于自身发展的渠道。

雨后彩虹：图谋老师说得好。现实中就是这样的。

biochem：职称有很多系列，怎么利于自身发展怎么申报吧。

碧沚东楼：

竞争也是好的，能够选拔出一批干实事、有成绩、有研究能力的图书馆人才

。

图穷：

@biochem目前地市级及其以下的公共馆基本上只有一种——图书资料系列或

专业职称，少数馆有会计职称岗，例如对没有工程师岗位的，工程师职称评

审无法申报，即使某位馆长开明让你申报了，也没有岗位聘用。

碧沚东楼：

竞争也是好的，能够选拔出一批干实事、有成绩、有研究能力的图书馆人才

。

图穷：
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@biochem目前地市级及其以下的公共馆基本上只有一种——图书资料系列或

专业职称，少数馆有会计职称岗，例如对没有工程师岗位的，工程师职称评

审无法申报，即使某位馆长开明让你申报了，也没有岗位聘用。

图谋：

图书馆人才三问（图谋答）（1）什么是图书馆人才？‘图书馆人才’尚不是

规范的图书馆学名词术语。程焕文1988年给的定义为‘指那些在图书馆活动

中，具有一定的专业知识、较高的图书馆工作技能和能力，能够以自己的创

造性劳动，对图书馆学术的发展或图书馆事业的进行作出了某种较大贡献的

人。’（程焕文.论图书馆人才的特征——关于‘图书馆四代人’的探讨[J].广

东图书馆学刊,1988(03):22-29.）狭义的图书馆人才，是指图书馆从业人员中具

有一定的专业知识或专门技能，进行创造性劳动并对社会作出贡献的人，是

人力资源中能力和素质较高的劳动者。广义的图书馆人才，泛指一切对图书

馆事业、图书馆学术做出突出贡献的人。（2）图书馆需要什么样的人才？实

践中，图书馆的情形较为复杂，存在多种类型图书馆，其所承担的职能及所

起的作用有所不同，所处地域、发展阶段等亦存在差别，因此需求是有所不

同、甚至大不同的。通常情况下需要与其所承担的职能及所起的作用相适应

、相匹配。图书馆应根据所履行的职能、发展目标、用户规模和图书馆的工

作任务，确定工作人员编制，在此基础上有所侧重，提炼出‘图书馆人才’

需求。（3）图书馆从业人员对图书馆学教育有何期待？图书馆学教育需要切

实为‘图书馆人才’培养尽一份责任，只因为‘图书馆学是研究图书馆事业

的产生和发展，文献资料的组织管理、服务以及图书馆工作规律的学科。’

（《图书馆�情报与文献学名词》第一版，科学出版社，2019.）。

图谋：

昨日图谋挖了一个坑——图书馆人才三问。图谋‘先跳‘，算是‘抛砖引玉

’。期待聆听更多高见。

武图小杨：

个人瞎想：图书馆人才的问题关键取决于图书馆发展方向的问题，如果高校

图书馆或公共图书馆在发展过程中方向正确，让图书馆的核心人文理念在广

大馆员的心目中逐渐滋长，那么自然会吸引和培养大量的人才加入，否则，

就会陷入人才逐渐流失的困境。

奎林说：

有钱了，人就来了；走人的原因多是伤心伤钱。环境不同了，就是这么现实

。

武少图*：
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我觉得钱只是一部分原因，想图书馆的发展历程，也有不少图书馆的前辈甘

愿一辈子受穷，但仍愿意呆在图书馆里，为什么，因为人生追求，如果图书

馆都改变不了金钱至上的人生理念，那么估计没有能够改变这一点了。

奎林说：你说那些前辈受多大穷，不一定。

武少图*：

环境变了，但是人文追求没有变，中国5000年的历史，变化大了去了，但是

仍有那么一些人，能够坚守人文信仰。

biochem：民国时期的老前辈，一个人的工资养活一大家子。

武少图*：

就以武汉图书馆来说，前几任老领导都没有多少钱，到老了还是住在老房子

里，家里唯一值钱的就是书架里的那堆书了。

书小弟：@武少图小杨对家庭发展来说并不是好事。

奎林说：@武少图小杨难道要倡导这个么？

书小弟：

物质价值（工资福利等）和个人价值（才能得以发挥，获得相应的社会地位

、声誉等）得到满足才可以持续，否则难以为继。

自由的*：

在特殊短暂时期，情怀有作用。长期来看，如果不把待遇弄好，讲情怀就是

假大空。毕竟每个人都要养家糊口，光靠情怀，不抵用。

奎林说：

情怀可以用，那是大家都一样，面临同样困难的时候，可能表述不是很准确

。@自由的行者特殊短暂时期这个正确。

奎林说：

这会说图书馆人才建设方面的事。给来者大谈理想、奉献什么的你看有人理

吗。一定是看有没有编制、没编制的话是不是同工同酬、每个月拿多少钱、

五险一金之类的情况是什么样。

道无言：@奎林说大义与小义的区别@奎林说。

奎林说：

对。至于图书馆工作受过教育的现代大学生，用心干的的话，哪有干不好的

？

道无言：久久之功不能光靠情怀，空谈无用。

奎林说：这是人道。

道无言：

乾以易知,坤以简能。易则易知,简则易从。易知则有亲,易从则有功。有亲则
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可久,有功则可大。可久则贤人之德,可大则贤人之业。

自由的*：

那时候讲情怀是没得法，献青春的前辈，是希望子孙有个更好、更正常的条

件、环境。而绝不是想子孙像他们一样。

道无言：不能持久，就只能空谈情怀，画饼。
18.图书馆员的现实境况[2022-08-26]

JustForFun：

各位老师，高校图书馆的教辅职称（研究馆员、副研究馆员）和学院的教学

职称（教授、副教授）之间待遇的差别有多大？教辅职称能够跳槽吗？

图谋：

这个还真是因校而异，且还可能因人而异。高校图书馆工作人员，有一小部

分也承担教学任务，与教师待遇完全一样。跳槽也得看具体怎么个跳法。

biochem：

同一个学校不同学院的教授，绩效津贴可能差很多，基本工资差距不大。

图谋：

当前，若干高校存在向教师倾斜的提法，在岗位聘任、绩效等方面存在区别

对待政策。比如图书馆的正高只给四级到顶，副高六级到顶（不设五级岗）

，同样级别，教辅系列低一档。教师岗的情况，实际上也是非常复杂。分配

制度改革，二级院系自主分配，拉开差距，这种现象也是存在的。很多东西

，涉及的变量繁多，即便同一个机构内部的情况，也很难了解清楚。还有一

种情况，教学工作量是满满的，还有科研工作量（到账科研经费）等指标任

务，也可能得倒贴的。

图漾：

从社会地位来说，图书系列和教师没法比。从经济地位来说，不同单位相差

甚多。某些情况下，图书馆员收入甚至高于教师系列，教师需要完成工作量

才能拿到绩效，图书馆员基本躺平就可以拿了。

图穷：

@JustForFun有图书馆馆长跳槽到数据商那边去的，也有公共馆的馆员跳槽到

高校院系任教的。

图漾：

馆员跳槽不要太多，且不说博士拿图书馆过渡，即使本科学历，有机会跳到

行政部门的也大有人在。毕竟，一个男的在图书馆工作又不是馆长，在很多

人眼里就是‘WLF’的代名词。
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图穷：不过，这也在一定范围反映了图书馆职业的社会认知情况。

图漾：

别说图书馆员了，就是图书馆学教授也低人一等，本来说自己是大学教授，

人家都肃然起敬了，再问一句教啥的，答图书馆学，对方则露出鄙夷的神色

：图书馆也有学吗？所以我见过好几个图书馆学教授干脆只说自己是管理学

教授，也不算错。

图谋：

图书馆人才三问有一部分是曲线救馆或助馆的，到其他岗位干几年，再换个

身份干图书馆事业。比如有的担任图书馆领导职务，或者主管（分管）图书

馆。我自己的经历是：（1）你还在图书馆呀？！（真没出息）（2）问：你

教什么的？我在图书馆。⋯⋯彼此沉默。

图漾：

多年前扫描仪还不普及，有个朋友的老公是医学院的老师需要扫描一些资料

，听说我单位有扫描仪，就来我这里借用。要扫的东西很多，他扫了几乎一

个下午，也就目睹了我们一个下午的工作。临走时他深有感触地说，本以为

图书馆的工作很清闲，没想到我这里这么忙。

图漾：

想问一下图书馆有没有这样的评估环节？比如获取一篇文献，或者找几本书

，或者解决一个问题，这样可以考验馆藏、管理和服务水平。

绿雾：有的，第六次，被抽到实地评估的，要找10本书。

图穷：

如果把评估看成自我能力检测以提升自我，就有一定的作用，如果把它仅仅

看成行政业务检查或者应付局领导或者哄局厅长开心，那就是瞎折腾，关键

还得看‘龙头’公共馆的馆长们。

boner：今年说是指标减少了，但实际上今年出现的表格是更变态了。

图穷：

全国3000+公共馆，肯定有做假账的。2017年，就有做假账的，专家们只是没

有说出来而已。

道无言：@图穷如果数据公开，找第三方评估，让民众监督，那会怎样？

boner：

评估的一些表格连名字都跟实际填报内容都对不上，表格一看就是图书馆专

业的学生设计的，一点都不符合实际工作情况，别扭死了。感觉今年评估都

会创新高。

图穷：

Page 31/38



圕人堂的每一个人都在创造历史!—— QQ群：311173426

周馆长说上次服务创新有一万多个，省馆一年顶多4-5个，地市级馆2、3个就

不错了。我斗胆解读为这一万多个服务创新，假的不少。

绿雾：

@图穷以评促建的作用肯定在的，对真要把份内事做好的人来说，大家抱怨

是要做很多假材料。不参与整理的我也抱怨，我是怨单位，明明培训学时不

够，这么好的评估培训，都不让报名学习。

图林文华：

我刚到馆工作时候，看到过多位图书馆或艺术馆的馆员说自己是文化局的，

确实是不自信。

图穷：

@绿雾可以一人报名，在馆内多媒体会议室放，让大家去听哈！一人报名，

众人可看，岂不乐哉，毕竟公共馆经费有限，可以省点钱多买几本现代小说

。关于培训学时，也可以自我发挥主观能动性，君不见‘知网在线教学’有

不少免费的在线学习么？还是证书，很多省图书馆学会、省高校图工委都和

知网合作搞过，自己能克服的，尽量自我克服。我90%以上都是这样解决继

续教育学时的。

图穷：

我自2017年开始在馆内与很多同事说过‘图书馆员要有历史学和档案学意识

，做的工作要留痕’，今天的故事，就是明天的历史或档案。

湘潭大*：

活动开展前有海报、微信公众号‘电台宣传，这些事情也可以算留痕。

道无言：@湘潭大*问题是人手不够，预算不够，能力养成不足。

小雨：

我们几次校长来视察，我感觉领导看图书馆还行，几次领导来都在说我们工

作的积极性和心态有问题。大家普遍的看法是，图书馆的业务比较独立，跟

学校其他的部门没什么协同性，但也谈不上多看不起吧，自己看不起自己的

倒是。

湘潭大学*：

我们工作没啥子诀窍，就是服务好读者，让读者喜欢来图书馆，我们平常工

作主动接近读者生活。

图穷：

独善其身——如果喜欢图书馆学，就多跑书库，在书堆里与程焕文、于良芝

等大家们进行交流，如果不喜欢就找个喜欢的兴趣爱好做做，至少不让自己

闲着。有时候看大家们的书，兴奋地睡不着，我老婆说图书馆界少了你一人
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，照样转。我说至少要有追求真理的心，看看那些熠熠生辉的真知灼见，眼

心都开阔了。
19.RFID自助借还书系统维护问题[2022-09-02]

咄咄熊：

向各位老师，特别是有使用RFID自助借还书系统的老师咨询一下：贵馆自助

借还设备过保之后续保的费用是怎么算的，是按台算还是打包一起算？一般

是多少钱/年？如果不方便周知的话，可以发私聊给我，谢谢啦。

欣然读书：我们是系统运行的第二年，还没面临这个问题。

扣肉：说实话，RFID设备本身不爱坏，爱坏的都是电脑和软件。

闽农林*：

硬件本身到目前还很坚挺，主要还是操作系统和软件本身容易出现问题。

咄咄熊：

@扣肉是啊，但是厂家不管，维保过了。要不就到时候单项报修，要不就每

年一揽子维保，现在在衡量哪个合适。主要是单项报修，走流程啰嗦事一堆

。

Riff：其实还是给定期维保的好，这是正常支出。

咄咄熊：

原来也倾向维保续费，所以想了解下同行的费用一般多少。之前厂家有讲到

要合同价格的10%，那每年要好几万，不想当冤大头。

图穷：

@咄咄熊10%是对外宣称的，可以在压他几个点，5%-8%可以。还有些软件不

一定要原厂的，你是核心机房及其信息化设备，还是RFID终端设备？

咄咄熊：RFID终端设备和系统。

图穷：

那个没多少钱哈，硬件不值钱。前三年基本上没有什么故障，第五年开始会

增多，小范围的经验，不一定对。

咄咄熊：

现在运行都还可以，故障很少，主要是硬件偶尔出个小毛病，不需要更换的

自己能解决，就是遇到要更换的比较麻烦，不一定能够判断出是哪个硬件损

坏。当初是含系统一起的，所以合同价格高，如果按这个来维保，费用就高

了。
20.南京大学设计了什么干货？[2022-11-25]
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扬抄：

纪超：‘公共图书馆能否和高校图书馆做些合作项目以拓宽服务范围？回答:

首先要说的是，我对高校图书馆的具体工作研究并不太多。但二者合作是没

有问题的，因为公共图书馆和高校图书馆都属于图书馆序列，都是要服务用

户，只不过高校馆服务的用户范围有所侧重，二者本身并没有本质上的区别

。其实二者融合的事情现在也都在做，比如南大设计了一些颇有科技含量的

软硬件，目前也正在被公共图书馆所使用。二者融合开展合作的前景和未来

还是非常广泛的。

图穷：@扬抄@扬抄南大设计了什么干货？

扬抄：@图穷不知道，金教授说的。

biochem：@图穷沈老师负责回答。

图谋：

图星系统，算是其中之一。南大图书馆是图星系统的战略合作伙伴。此外还

有盘点机器人等。金教授所做的调查研究工作是相当扎实的。他实际参与了

国家层面及文旅部层面多项文化政策的制订。

图谋：

金武刚，李国新编著.公共文化政策法规解读[M].北京：北京师范大学出版社,

2014.07.内容提要:本书以当前我国公共文化建设与发展为主线，全面汇集与公

共文化建设密切相关的政策法规，并做出适当解读，旨在帮助公共文化从业

人员全面系统地了解相应的政策法规，并在实践中加以应用，成为案头必备

的参考书。李东来，宛玲，金武刚编著.公共图书馆信息技术应用[M].北京：

北京师范大学出版社,2013.01.内容提要:本教材系统介绍图书馆应用信息技术

的发展历程、主要内容、重点功能实现和操作技巧，侧重信息技术在图书馆

的应用。金武刚著.贫困地区公共阅读研究[M].北京：国家图书馆出版社,2015.

10.内容提要:本书以贫困地区公共阅读为研究对象，在系统梳理贫困地区公共

阅读服务现状基础上，参考国际经验、标准规范，结合全国各地实践创新，

深入研究阅读设施、阅读资源、阅读服务等关键要素的合理配置与统筹建设

，在城镇化建设时代背景下，提出贫困地区公共阅读服务体系构建的组织方

式、实施单元、重点突破及保障机制的基本思路与实现途径。

菡萏佳人：谢谢老师。

图谋：

沈奎林.智慧图书馆建设思考与实践[J].大学图书情报学刊,2022,40（01）:7-14.

摘要：文章主要探讨了智慧图书馆建设方面的问题,包括智慧图书馆概念辨析

、智慧图书馆支撑技术、智慧图书馆组成要素、智慧图书馆实践、智慧图书
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馆建设的三大板块、十四五规划中智慧图书馆的建设、智慧图书馆相关思考

七个方面,从理论到实践总结了智慧图书馆建设中的方方面面。南京大学图书

馆做了什么？沈奎林老师在《智慧图书馆建设思考与实践》中有总结。

图谋：

‘图星’下一代图书馆管理系统、‘图客’图书盘点机器人，在公共图书馆

领域用的比较多。沈奎林老师是南京大学图书馆系统保障部主任，智慧图书

馆建设实践者。系统保障部的主要工作内容，即数据中心的运行和保障情况

、各类计算机和电子屏等设备的维护状况、web系统的7x24运行保障和安全运

维、智慧图书馆建设等。

君聿：真厉害⋯⋯。

图谋：

智慧图书馆大致是什么模样，沈奎林老师《智慧图书馆建设思考与实践》给

出了‘具象式‘的参考答案。

圖堺新人：沈主任每天坚持公众号奎林说的更新。

coffee：学习了。

图谋：

现阶段，关于智慧图书馆，大家听到的多是憧憬式的，沈老师提供了具象式

的。感兴趣者，可以进一步关注与阅读。图谋期待有关方面邀请沈老师做一

场《智慧图书馆建设思考与实践》专题讲座，圕人堂进行‘转播‘。这样或

许对业界、学界、教育界更有帮助。

图谋：

关于智慧图书馆，吴建中先生说：‘争来争去没有意义，一个时期总要有一

个旗帜性的东西，已经列为公共文化界引领性项目的‘智慧图书馆’就是一

个很好的抓手。与其空谈，不如大家都做一些实验，让图书馆不仅成为读书

的地方、交流的地方，更是一个可创造的智慧空间。’图谋非常赞同。当前

关于智慧图书馆的声音多是馆领导或纯理论研究者发出，具体建设者的声音

不多见，其实这亦是有益的、必要的补充。理论之花、实践之果，开花结果

，繁荣发展。
21.会议转播：2022年江苏省高等学校图书情报工作委员会现代技术应用专业委员会
暨江苏省图书馆学会智慧图书馆专业委员会学术年会[2022-11-25]

奎林说：

2022年江苏省高等学校图书情报工作委员会现代技术应用专业委员会暨江苏

省图书馆学会智慧图书柜专业委员会学术年会https://zhibo.chaoxing.com/70002
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05521665321。

木木贝：

忘记上次是谁说的数字图书馆早已完成了它的使命，刚才邵波说数字图书馆

还远没有结束。

弯曲的直线：

智慧图书馆投入太大。目前的图书馆还是要大力解决共建共享、互联互通问

题，并从国家层面解决问题。

hanna：

WEB3.0跟这智慧图书馆有关吗？说是香港那边现在投入很大。看这个解释，

大概就是元宇宙。那这样讲，数字图书馆还远没有结束。

弯曲的直线：

图书馆过度智能化、智慧化未必有意义，技术的过度投入未必产生相应的服

务效能。

扬抄：效能都是人来做，先把馆员待遇搞上去。

弯曲的直线：座位预约系统就是通过技术来补管理不善的短板。

图穷：

崔馆长技术出身，之前给全省很多机关企事业单位信息中心培训计算机技术

。

雨后彩虹：有这个系统考研学生还会打架的。

图穷：2018年9月底参加过他的培训班。

弯曲的直线：管理好，压根不用上座位预约系统。

雨后彩虹：是的。不用比用的效果好，这可不是看病预约挂号。

弯曲的直线：

技术过于滥用，往往会减弱图书馆的管理主动性导致管理能力越来越差。

雨后彩虹：学霸们在图书馆呆一天到晚都可以。

弯曲的直线：技术不能替代本来应该由人来做的管理。

雨后彩虹：视频上清北的学生凌晨都在图书馆里学习。

弯曲的直线：

记得看一篇期刊文章，某大学花了一千多万建立信息共享空间，最后却不得

不关闭。为何？因为少人问津。所以研究技术还不如多研究读者。读者多了

，技术的投入才有意义，即使技术的投入会在一定程度上吸引读者。人文管

理PK技术，应该有恰当的把握。

哈哈一笑：

数字图书馆就是数字化图书馆。智慧图书馆不是数字化的吗？说数字图书馆
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结束只是它的某一个阶段上升到了另一个阶段，并不是真的结束。
22.图书馆学期刊投稿信息汇总[2022-12-02]

三分之一：请问哪位老师有发表文章的途径呢。

图穷：

投稿|图书馆学期刊投稿信息汇总表https://mp.weixin.qq.com/s/6TuqX18rQUO

WzLQJHdRjlQ。
23.链接资源、分享推荐[2022-12-02]

碧海潮声：

致敬最可爱的图书馆人|看着你提不动那一大兜馒头的样子，笑着笑着就哭了

https://mp.weixin.qq.com/s/QGJRnUlQSa6AO7co_T9GIw。

图谋：

磊落不凡育桃李，流芳千古著竹帛——感恩节特别任务记https://mp.weixin.qq.

com/s/DOgJZ3TBvNyMMK70ZPR0zA。

图谋：

圕人堂成员移除'风波'记https://mp.weixin.qq.com/s/9yQ5Ramt8SlG7wW_NXtJFg

。

biochem：可怕的眼镜蛇效应https://mp.weixin.qq.com/s/frUEcNty8Q-

uP73ijhYBQA。

图穷：

投稿|图书馆学期刊投稿信息汇总表https://mp.weixin.qq.com/s/6TuqX18rQUO

WzLQJHdRjlQ。

biochem：

‘若他还在，何至于此？’https://mp.weixin.qq.com/s/dQZV1P8JbFDJDRh-0C_

eYQ。

WindowsNT：

图书馆改革时为什么要先撤掉技术部？https://mp.weixin.qq.com/s/l9mGHuXL4

L8cY-c9c23Y-A。

biochem：

也说说‘图书馆改革应该先裁技术部门’https://mp.weixin.qq.com/s/txpHkWJJ

1gOgny5nGUXB_A。

老田：

重磅！又一图情档社科基金公示！https://mp.weixin.qq.com/s/wmY0n3C_Kyk8C
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圕人堂的每一个人都在创造历史!—— QQ群：311173426

dbaOcvg7Q。

图谋：

关于目录学的学习与思考https://mp.weixin.qq.com/s/YXw75tOZrpPu3b5OeYrSO

g。

图谋：

与作者共创价值和未来——《大学图书情报学刊》办刊理念和选稿策略https:/

/m.chaoxing.com/mqk/read_38502727e7500f262be681f3f0f05126d2946a7f0c3a311d19

21b0a3ea255101fc1cf1fbb4666ae625ff300b822cc1c0c44e3454bf37fa28e484c6b90c767c

9afdb6c7968cc46506a7dd19031716d5c2?from=screen。

biochem：

专业期刊主编助力图书馆员学术研究专题论文辑录https://mp.weixin.qq.com/s/

ndO6FFdnBOWzkx7vgOaVtA。

图谋：

圕人堂周讯（总第446期20221125）H5电子杂志版：https://flbook.com.cn/c/Pcq

1wWZ5au科学网版：https://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1365284.html史蓓整

理王启云助理。

汉江师院-付：

理论与实践融合学者与干将统一——《大学图书馆学报》编辑眼中的好作者

、好论文http://m.chaoxing.com/mqk/read_38502727e7500f262be681f3f0f051268974

8a74f383cfa11921b0a3ea255101fc1cf1fbb4666ae6a6b55a2b8581c659b44fa31bbc1a2fd1

002c6134282a1f739a70646aa22bcaf193dbfa9945641808?fid=&uid=&from=screen。

图谋：

新书快报|《我国公共图书馆评估制度研究》https://mp.weixin.qq.com/s/btklZ-

NT29cV5psRGFGZBg。

biochem：

网络购书记https://mp.weixin.qq.com/s/1YbidCMLytMDQld526dmQQ。

度量衡：

多所高校，清理文科机构https://mp.weixin.qq.com/s/SMt4HjH8tGZa57E8Nck1r

A。

图谋：

《图书馆报》2022年11月25日电子报http://xhbook.ltd/index.php?option=com_co

ntent&view=article&id=26&Itemid=127&ptid=1&a=20221125&b=1。
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